

## 2024, un año de muchos desafíos para IRI-Colombia

Tan solo en enero, el gobierno nacional ha apagado 443 incendios forestales a lo largo y ancho del país y la temporada seca amenaza con incrementar este año el número de conflagraciones en la Amazonia. El aumento de las temperaturas y de fenómenos climatológicos extremos son un recordatorio de que el cambio climático ya está sucediendo y es deber de la Iniciativa Interreligiosa para los Bosques Tropicales en Colombia continuar trabajando de manera incansable por la protección de los bosques tropicales, principal herramienta de la humanidad para luchar contra este fenómeno, una de las tres crisis ambientales que afronta el planeta.

Crear conciencia, inspirar la acción e incidir son los tres objetivos misionales de IRI-Colombia, a partir de los cuales formuló su plan de acción 2024, que le permitirá seguir consolidándose como un gran movimiento nacional y regional por la protección de los bosques tropicales y la defensa de los derechos de los pueblos indígenas y las comunidades campesinas y afrodescendientes que los habitan.

Luego de una intensa campaña de incidencia en 2023, con los candidatos a las gobernaciones y alcaldías de los departamentos y municipios en donde IRI-Colombia hace presencia a través de sus capítulos locales, una de las principales metas para este año es la materialización de los acuerdos suscritos por los alcaldes y gobernadores electos, que incluyen, entre otros temas, la participación de miembros de los capítulos locales de IRI en los Consejos Territoriales de Planeación. Además, la Iniciativa abogará para impulsar la inclusión del cuidado y protección de la Amazonia en los instrumentos de planificación municipal y departamental y fortalecerá la Alianza Parlamentaria para la Protección de la Amazonia.

En materia de formación, IRI-Colombia realizará varios procesos de capacitación dirigidos a líderes religiosos, políticos, comunitarios y demás miembros de los 42 capítulos locales, sobre temas como planes de desarrollo con enfoque de acción climática, acción pastoral ambiental, fortalecimiento



Gran Debate Ambiental de IRI-Colombia por la Amazonia, con los candidatos a la alcaldía de Solano, realizado en septiembre de 2023.



El alcalde electo de Solano, Luis Hernando González, fue uno de los gobernantes que suscribió el acuerdo programático de IRI-Colombia.

de los Planes Ambientales Escolares (PRAE), teología de la creación, cambio climático y deforestación, protección y restauración de bosques. Adicionalmente, lanzará el primer módulo del curso virtual, 'Introducción a la incidencia política y la acción pastoral'.

En materia de comunicaciones, impulsará una estrategia de comunicaciones que permita llevar el mensaje a cada vez más personas para continuar creando conciencia sobre el deber moral de convertirnos en custodios de nuestros bosques tropicales y la urgencia de detener la deforestación.

Así mismo, se propone avanzar en el cumplimiento de los planes de acción



Instalación y primer proceso de formación de los capítulos locales de IRI en Orito.



Reunión de la Alianza Parlamentaria para la Protección de la Amazonia, con senadores y representantes a la Cámara, realizada en noviembre de 2022.

Foto: UNEP.



Conferencia de Naciones Unidas sobre Biodiversidad, realizada en 2022 en Montreal, Canadá.

ambiental y pastoral de los 42 capítulos locales y participar en la 16.ª Conferencia de Naciones Unidas sobre Biodiversidad y la 29.ª Conferencia de Naciones Unidas sobre el Cambio Climático.

### Conferencia de Naciones Unidas sobre Diversidad Biológica COP16

Colombia estará en el centro de las miradas, ya que será el país anfitrión de la 16.ª Conferencia de las Partes del Convenio Mundial sobre Diversidad Biológica.

En la actualidad, la biodiversidad experimenta el mayor número de pérdidas de vidas desde los dinosaurios: se calcula que un millón de especies de plantas y animales se encuentran en peligro de extinción. La edición anterior de la Conferencia de Naciones Unidas sobre Diversidad Biológica se llevó a cabo en Montreal (Canadá), donde se adoptó un nuevo Marco Global (Kunming-Montreal), que guiará las acciones globales hasta 2030 y aborda temas como la pérdida de biodiversidad, la restauración de los ecosistemas y la protección de los derechos de los pueblos indígenas. Su plan estratégico incluye medidas concretas para detener y revertir la pérdida de la naturaleza, incluida la protección del 30% del planeta y el 30% de los ecosistemas degradados para 2030.

La COP16, que se realizará del 21 de octubre al 1 de noviembre en Colombia, reunirá a los representantes de 196 naciones y permitirá visibilizar e impulsar a nuestro

país, el segundo lugar más biodiverso del mundo (alberga el 10% de la biodiversidad global). Además, se constituye un espacio estratégico para IRI-Colombia, con el fin de promover la urgente necesidad de detener la deforestación y proteger los bosques tropicales de la Amazonia colombiana, hogar de más del 70% de esa biodiversidad.

### Conferencia de Naciones Unidas sobre Cambio Climático, COP29

2023 fue el año más caluroso jamás registrado, con temperaturas medias globales 1.48°C por encima de la era preindustrial (temperatura media entre 1850 y 1900). Así lo señaló el Programa Copernicus de la Unión Europea a comienzos de enero de 2024. Por su parte, el Centro Nacional de Supercomputación de Barcelona pronostica que las temperaturas medias anuales del planeta en 2024 pueden superar las de 2023 y seguirán aumentando mientras continúen las emisiones de gases de efecto invernadero.

En medio de este panorama desalentador se celebrará la 29.ª Conferencia de las Partes de la Convención Marco de Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, conocida también como la Conferencia de Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, del 11 al 22 de noviembre en Bakú, Azerbaiyán.

El acuerdo alcanzado en la edición anterior, la COP28, denominado por muchos como “el comienzo del fin de los combustibles fósiles”, supuso el consenso global de abandonar los combustibles fósiles como un paso necesario para mantener la temperatura por debajo de los 2°C en 2050. Se espera que la COP29 evalúe el estado del cambio climático en el mundo, el progreso de los diferentes acuerdos y sea el escenario para comprometer a los gobiernos a adoptar energías renovables y el fin del uso de los combustibles fósiles.

Para IRI-Colombia participar en este importante evento representa una oportunidad para resaltar el papel vital que cumplen los bosques tropicales en la lucha contra el cambio climático e instar al gobierno nacional a que se responsabilice y acelere el cumplimiento de sus objetivos medioambientales.



28.ª Conferencia de Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, realizada en 2023 en Duabi, Emiratos Árabes Unidos.



Azerbaiyán.